
15 февраля 31 год назад правительство Советского Союза приняло постановление 
о выводе войск из Афганистана. В канун этой исторической даты мы встретились с 
ветераном Афгана, полковником Холбаевым Хабиджаном Таджибаевичем, командовав-
шим 154-м отдельным отрядом специального назначения, или, как его называли, 1-м 
мусульманским батальоном. Главной темой нашей беседы, конечно, был Афганистан... 
Говорят, бывших воинов не бывает. Они всегда в строю. И сегодня, глядя на боевого 
командира с чуть поседевшими висками, можно заметить: для него, бывалого воина, 
Афганистан – это особая тема, особая боль.

– Мечтали ли Вы о военной карьере тогда, оказавшись на воинской службе в 
Афганистане?

–	Каждый	человек,	наверное,	думает	о	своей	карьере.	Но	тогда	были	другие	условия,	
другие	цели.	В	Афганистане	я	оказался,	 как	и	остальные,	выполняя	свой	интернацио-
нальный	воинский	долг.	И	главной	мечтой	для	меня	было	вернуться	живым	и	невредимым	
домой	к	родным	и	близким.	Я	впервые	оказался	в	такой	обстановке,	и	никто	тогда	не	мог	
представить,	чем	может	все	завершиться.	Думаю,	излишне	говорить	о	том,	какие	чувства	
овладевали	нами	в	незнакомой	стране,	в	условиях	постоянной	боевой	готовности.	Каждый	
день,	каждый	час,	каждая	минута	могли	оказаться	последними	для	нас.	Однозначно,	все	
хотели	вернуться	живыми.	А	как	же	иначе?	

– Хабиджан-ага, как Вы думаете, все ли офицеры, воины, находившиеся в Вашем 
подчинении, получили награды по заслугам? Нет ли у Вас сожаления по поводу того, 
что кого-то оставили без должного внимания?

–	Думаю,	что	военное	руководство	по	праву	оценило	заслуги	моих	воинов.	И,	естествен-
но,	никакого	сожаления	у	меня	нет.	В	самом	начале	службы	Орденом	Ленина	наградили	
семерых	из	моего	батальона.	Это	была	самая	высокая	награда	по	тем	временам.	Значит,	
это	было	верное	решение	нашего	правительства.	Подвиг	каждого	воина	оценили	по	до-
стоинству.	

– А остались ли среди них командиры, которых Вы наградили бы сегодня?
–	Хороший	вопрос.	 Кого	бы	я	наградил	 сегодня?	Могу	назвать	 своего	 заместителя	

батальона	Сахатова	Мурата	Таймасовича.	Я	его	ценил	 за	прирожденную	способность	
найти	общий	язык	с	воинами,	наладить	отношения,	поддержать	в	них	боевой	дух.	Быстро	
и	безукоризненно	выполнял	он	любую	возложенную	на	него	боевую	задачу.	Эти	качества	
настоящего	офицера	высоко	ценились	во	все	времена.	Наверное,	именно	его	я	бы	особо	
выделил	и	наградил	сегодня.	

– Хабиджан-ага, Вы, конечно, слышали о знаменитом Кара-майоре. Какое впечат-
ление он произвел на Вас при личной встрече? 

–	Мы	знали	друг	друга	заочно	еще	с	Афганской	войны.	Моя	личная	встреча	с	Борисом	
Тукеновичем	Керимбаевым,	известным	под	именем	«Кара-майор»,	произошла	намного	
позднее,	 в	юбилейный	70-й	 год	его	рождения.	Помнится,	 что	 тогда,	 в	Афгане,	Бориса	
Тукеновича	называли	«панджерским	львом»	за	мужество	и	героизм,	смелость	и	боевую	
выдержку.	По	своим	успехам	в	боевых	действиях,	успешно	проведенным	операциям	и	
достижениям	в	руководстве	своим	подразделением	Борис	Тукенович	превзошел	многих	
героев.	Конечно,	это	имя	на	меня	лично	производило	огромное	впечатление.	О	его	под-
вигах	ходили	легенды.	Для	меня,	как	и	для	многих	воинов-афганцев,	Борис	Тукенович	
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был	и	остается	человеком-легендой,	настоящим	героем.	Вместе	с	тем,	мне	и	моим	сослу-
живцам,	воинам-афганцам,	кажется	несправедливым,	что	подвиги	Кара-майора	не	были	
отмечены	высокой	наградой	советского	правительства.	Считаю,	что	он	достоин	звания	
«Халық	Қаһарманы».

Слушая	рассказ	Хабиджана	Таджибаевича,	я	поймала	себя	на	мысли,	что	две	леген-
ды	–	«панджерский	лев»	и	«кабульский	тигр»	(как	тогда	называли	Хабиджана	Таджибае-
вича	Холбаева)	оказались	на	той	войне	совсем	не	случайно.	Сама	судьба	привела	их	в	
Афганистан,	где	всесторонне	и	ярко	проявились	их	бойцовские,	командирские	качества.	

Ведь	не	зря	же	даже	моджахеды	признавали	смелость	и	воинскую	доблесть	Кара-майора.	
Так	советский	командир	получил	заслуженное	признание	и	в	стане	противников.	Хабид-
жан	Таджибаевич	добавил,	что	имя	Кара-майор	для	нынешнего	поколения	защитников	
Родины	должно	стать	образцом	подражания,	воинской	доблести.	Вот	уже	больше	года	нет	
среди	нас	Бориса	Тукеновича,	но	имя	его	навечно	заняло	свое	место	в	сердцах	всех	тех,	
кто	прошел	через	горнило	Афганской	войны.	В	связи	с	этим	хочу	поблагодарить	от	своего	
имени	Нуржанова	Ермека,	руководителя	Центра	содействия	патриотическому	развитию	
имени	полковника	Керимбаева	Бориса	Тукеновича,	и	ветеранов	Капчагайского	спецназа	
за	посильный	вклад	в	дело	увековечивания	памяти	славного	сына	казахского	народа	–	
легендарного	Кара-майора,	Бориса	Тукеновича	Керимбаева.

В	завершение	нашей	беседы	я	задала	последний	вопрос:
– Как Вы считаете, что нужно сделать чтобы не было войны?
–	Война	–	 это	 всегда	 ужасные	потери,	 слезы	матерей,	 детей	и	 стариков.	Если	бы	

правители	воюющих	сторон	могли	знать	и	чувствовать	боль	и	страдание	каждой	семьи,	
каждого	человека,	потерявшего	родного	или	близкого	человека...	Нужно	научиться	решать	
конфликт	мирным	путем.	Научиться	находить	компромисс.	Нынешнее	поколение	молодежи	
должно	помнить,	что	им	нужно	жить	на	мирной	земле,	растить	детей,	созидать	свое	буду-
щее.	Человеческая	цивилизация	должна	сказать	решительное	«нет»	войне.	Нет	–	зонам	
конфликтов.	Да	–	миру	и	согласию	во	всем	мире.	
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